

EL PAISAJE DE LA AGRICULTURA EXPORTADORA EN LAS LOCALIDADES DEL INTERIOR SANTAFESINO.*

Diego Adolfo VALIENTE; Julio Alejandro TALIN; Javier Alejandro PORETTI
Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo; Universidad Nacional del Litoral.
diegoval@fadu.unl.edu.ar, jtalín@fadu.unl.edu.ar, javierporetti@gmail.com

Introducción

Este trabajo presenta avances del estudio de las transformaciones territoriales en pequeñas localidades del interior santafesino a través del análisis del paisaje.¹

El texto se origina en la investigación del Nodo Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, Universidad Nacional del Litoral (FADU-UNL) “Impactos paisajísticos y patrimoniales producidos por los cambios en la matriz productiva y tecnológica del sistema agrícola regional”, del Proyecto CAI+D 2009 Redes de Investigación “Impactos sociales producidos por la reconfiguración del sistema agrícola regional. El caso de Santa Fe en el contexto de la región pampeana”.²

Como parte de la región pampeana a la que pertenece, el interior de la provincia de Santa Fe ha experimentado las transformaciones derivadas del cambio en la matriz productiva, especialmente con la extensión a gran escala de la cadena de valor de oleaginosas desde fines del siglo XX, que se ha dado en llamar “agriculturización” (ver, por ejemplo, ARRILLAGA, BUSSO, HERZFELD, 2010). Esas transformaciones en el sistema productivo, cuyas consecuencias se proyectan hacia diversas dimensiones de la vida social, han implicado también transformaciones territoriales que, en el caso de las pequeñas localidades, han comenzado a llamar la atención dada su importancia, sea en la estructuración territorial, sea en el paisaje.

A partir del concepto de paisaje entendido como la dimensión perceptible de un territorio y de las transformaciones operadas en el, se presentan los avances en la identificación de los cambios verificados en algunas localidades pequeñas del interior de la provincia de Santa Fe que puedan ser atribuidos a la modificación en la matriz productiva agrícola.

* Presentación para sesión regular. No se acepta su derivación como “poster”.

¹ Agradecemos la colaboración, en distintos momentos del estudio, de Lucas Bizzotto, Alejandrina Echarte, Yanina Garanzini, Mariana Nardelli y Noel Susmann,

² El proyecto se desarrolla bajo la dirección de Hugo Arrillaga, Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional del Litoral.

Es en el paisaje donde se pueden resumir los cambios territoriales, ya que expresa de modo continuo las diferentes operaciones de adaptación que los actores imprimen al espacio. Las territorialidades, entendidas como los diversos modos de realización de la acción social en el espacio, se manifiestan como superposiciones de flujos de actividad y adaptaciones espaciales en un mismo ámbito, cuyo resultado final se ofrece a la percepción aunque, a menudo, oculte sus procesos de definición.

En el estudio, el análisis de la articulación entre paisaje y territorio ha sido organizado a partir de los conceptos de niveles del paisaje y de escalas territoriales. Los niveles de paisaje refieren a un conjunto de elementos y percepciones que configuran la imagen principal de cada paisaje. Las escalas territoriales refieren a los modos en que son organizados los territorios que componen los espacios de la sociedad.

El desarrollo del estudio se ha basado, por un lado, en fuentes secundarias para las caracterizaciones generales de las localidades y para la documentación gráfica de base, en su mayoría procedente de organismos oficiales y por otro lado, en información primaria procedente del trabajo de campo que consistió en registros fotográficos, relevamientos y entrevistas a informantes claves.

El presente trabajo recompone la situación actual del paisaje de las localidades de San Agustín y Llambi Campbell de acuerdo con la información secundaria disponible y, en gran parte, en base a las entrevistas mantenidas con informantes clave. Se trata de recuperar aspectos de la formación y transformación del paisaje que son de difícil reconstrucción en localidades cuyo seguimiento estadístico es precario, de las cuales la documentación gráfica disponible se encuentra dispersa o es escasa y que normalmente no son objeto de investigaciones académicas. Así, la memoria de informantes que tienen y han tenido protagonismo en la vida local adquiere, a pesar de los rasgos subjetivos, y también por ello mismo, importancia fundamental para reconstruir el paisaje local previo a la agriculturización.

En Llambi Campbell se realizaron entrevistas a la directora del Museo de la Casa del Pueblo, al presidente comunal y a uno de los secretarios de la comuna quienes, a su vez, son productores rurales.

En San Agustín se realizó una entrevista de aproximación a la directora y fundadora del Museo Histórico Regional y una entrevista en profundidad a un productor local con más de

70 años de actividad, fundador y directivo de uno de los bancos regionales más importantes y creador del Museo del Inmigrante en la localidad.

En el proceso de entrevistas.

Los relatos de los entrevistados confluyen en la descripción de un proceso de pérdidas y sustituciones, en el pasaje de las economías locales de base agropecuaria y de producción láctea, organizadas desde la época fundacional, a la agriculturización acelerada desde la última década del siglo pasado, en un proceso que abarca desde elementos que componen el ambiente hasta las relaciones de sociabilidad. Como telón de fondo se expresa la preocupación por la pérdida del patrimonio y de la historia locales, con su consecuente carga de pérdida identitaria.

Llambi Campbell y San Agustín

El estudio de las localidades de Llambi Campbell y San Agustín, pequeños núcleos de población ubicados en el área de producción agropecuaria cercana a la ciudad de Santa Fe, ha mostrado impactos diferentes como consecuencia de la extensión de los cultivos de oleaginosas en las últimas décadas.

Aproximadamente desde la década de 1990, mientras Llambi Campbell ha cobrado importancia, San Agustín ha perdido funciones que constituyeron el rol y la inserción territorial que la consolidaron desde su fundación.

Ambas localidades se encuentran en la zona central de la provincia de Santa Fe, aunque lejos de las principales ciudades de la región (que se ubican sobre la Ruta Nacional N° 70), y fueron fundadas en el proceso de colonización agrícola de la región pampeana en el siglo XIX. Su evolución, basada en su rol de centros comerciales y de servicios de su “hinterland”, centrado en la producción tampera y en la comercialización de productos lácteos, ha tenido puntos de quiebre a partir de la década de 1970, cuando los productores locales comenzaron a abandonar la producción láctea para volcarse a la producción agrícola.

En el caso de Llambi Campbell, localizada dentro del departamento La Capital, sobre la Ruta Nacional N° 11, la desaparición progresiva de la actividad de producción láctea dio paso a la agricultura, en un proceso que se inició en la década de 1980 con la producción de

cereales y, más tarde, de girasol y de soja, y se consolidó en la década siguiente con la casi exclusividad de este último cultivo. Como afirma Delfino, “la localidad es hoy fundamentalmente agrícola y es posible visualizar un importante proceso de desaparición de tambos en la zona” (DELFINO et al, 2010).

A semejanza de otros casos, la desaparición de los tambos fue lentamente desgranando población hacia el centro urbano. Según datos del INDEC, Llambi Campbell tenía 1678 habitantes en 1991 y 2071 habitantes en 2001 (no existe información detallada del Censo 2010), lo que la ubica en el rango de las pequeñas localidades, en el estrato de entre dos mil y diez mil habitantes.

Pero la pérdida de funciones urbanas ligadas a la producción láctea ha sido acompañada por la aparición de servicios orientados a la producción agraria (talleres mecánicos, venta de insumos) y por la aparición de comercios minoristas al calor de la prosperidad económica. Al mismo tiempo, desde la década de 1980, y fundamentalmente desde la década de 1990, la localidad comenzó a incorporar mejoras en asfalto, iluminación pública y servicios urbanos. También se han ido construyendo, en las últimas dos décadas pequeños, pequeños conjuntos habitacionales destinados a la nueva población urbana.³

A medida que el acercamiento a la localidad permite percibirlo, el perfil urbano de Llambi Campbell se recorta con claridad. La planta urbana en forma de cuadrilátero, que separa con tres calles y la ruta la tierra de uso rural y la de uso urbano, es evidente en el recorrido. El ámbito urbano muestra transformaciones graduales recientes que expresan aumentos de usos residenciales del suelo urbano y, en menor grado, de servicios y comercios. Pero ninguno de estos procesos modifica en gran escala el paisaje urbano más allá de la densificación del tejido.

Según la entrevista con los funcionarios comunales, el problema a resolver en la localidad en los próximos años es la falta de tierras para los usos urbanos en expansión, especialmente para uso residencial, en un medio en que el valor de la tierra rural es alto y en el que los propietarios son renuentes a vender sus parcelas total o parcialmente.⁴

³ Por otro lado, la creación de una escuela de nivel medio en la década de 1970 ha sido mencionada en las entrevistas como uno de los factores que propician la retención de parte de la población adolescente en la localidad.

⁴ Existe un proyecto de urbanización hacia el Este de la RN 11, el cual será la primera expansión de la localidad, desde su fundación, por fuera de los límites iniciales.

Según datos del INDEC, San Agustín tenía, en 1991, 384 habitantes, y en 2001, 452; lo cual la coloca en el estrato de las microlocalidades, esto es, aquellas con menos de dos mil habitantes.⁵ Ese crecimiento poblacional intercensal, a pesar de la carencia de datos actualizados al Censo Nacional de 2010, está en consonancia con los estudios que afirman que, en general, el crecimiento poblacional en el decenio 1991-2001 estuvo centrado en las micro y pequeñas localidades (ARRILLAGA, BUSSO, 2010).

Localizada a 15 Km de Santa Fe, y a dos kilómetros hacia el Sur de la Ruta Nacional N° 19, el perfil de la comuna de San Agustín no se distingue a la distancia del paisaje rural que lo circunda. Sólo a menos de dos kilómetros de distancia es posible distinguir el conjunto arbolado como perteneciente a un núcleo urbano,⁶ pero no se ven las construcciones, de las cuales solo aparece una parte de la torre de la iglesia entre las copas de los árboles.

El paisaje de la localidad se presenta como una llanura continua de explotación agraria cuyas características sólo son comprensibles, y tienen significado, para la mirada del productor o del especialista.

En San Agustín, ha habido una pérdida continua de las actividades de provisión de servicios y comercios a su “hinterland” desde, aproximadamente, la década de 1970. Hasta ese momento, la proliferación de tambos y cremerías, que representaban tanto puntos de acopio y comercialización como oportunidades de socialización, eran la característica de la localidad. Este tipo de producción, organizada en explotaciones de pequeño porte, tuvo que dar paso a nuevas demandas de tecnología, calidad y escala, por lo que el entramado de establecimientos productivos fue deshaciéndose y dando lugar a las explotaciones agrarias. Este proceso, a la inversa que en Llambi Campbell, fue seguido del éxodo poblacional hacia localidades cercanas; Franck, Santo Tomé, San Carlos.

La localidad prácticamente no se ha desarrollado entre períodos censales, más allá del crecimiento de la población. Se observan algunas nuevas construcciones, especialmente conjuntos habitacionales estatales, erigidos en años recientes. Pero, al mismo tiempo, en las

⁵ En una nota periodística se afirma que, en 2012, la localidad tiene 1100 habitantes. No se dan referencias del origen del dato (EL LITORAL, 2012)

⁶ En la región casi se no hay vegetación autóctona de gran porte. Un pequeño monte de vegetación nativa es mantenido por uno de los entrevistados, y utilizado como reserva de semillas por distintas instituciones locales.

cercanías de la plaza aparecen edificios abandonados o con señales visibles de deterioro. Algunos de estos son sedes de antiguas instituciones o establecimientos industriales.⁷ Es posible que la situación alejada de las rutas principales, unida a los cambios en las modalidades de transporte de la producción rural y la consolidación de otros núcleos de acopio, haya conspirado contra el mantenimiento del antiguo rol territorial.

Conclusiones

A pesar de la diferencia en los núcleos urbanos, algunos de los impactos de la agriculturización sobre el paisaje rural son similares en ambas localidades, como la pérdida de diversidad en la configuración de su entorno rural y la pérdida de parte del patrimonio construido de las localidades.

En el caso de San Agustín, quedan sólo ruinas de la mayor parte de las construcciones rurales – pequeños cascos de explotaciones rurales, tambos – o han desaparecido.

En Llambi Campbell, en casi todos los casos directamente se han demolido las construcciones rurales para dar paso a la agricultura extensiva.

Recientemente, a partir de la duplicación de la RN 19 y de la reducción del tiempo de acceso a la ciudad de Santa Fe, los funcionarios de San Agustín han expresado la aspiración de convertir a la localidad en una alternativa para la localización residencial de habitantes de la ciudad capital.

Esta intención expresa, más que un renunciamiento a la adquisición de nuevos roles en relación a su entorno rural, la separación impuesta por el nuevo sistema productivo entre la escala global en que se organiza la producción agraria y la escala local en la que quedan sumergidas algunas de las menores aglomeraciones rurales. Revela tanto inserciones específicas de cada espacio local en el sistema productivo, como también tensiones entre transformación territorial y configuración de los espacios locales. En cierto sentido, se trata de una ruptura de la articulación histórica local entre el espacio rural y el espacio urbano, una ruptura de un modo de construir el territorio.

⁷ Uno de los entrevistados asegura que, al menos, “durante cincuenta años no se debe haber construido una sola casa”. La observación de campo no parece contradecirlo. Por otro lado, el Museo Histórico Regional funciona en un edificio que fue un molino harinero.

Así, el entorno rural de San Agustín no guarda relación alguna, más allá de la continuidad física, con la localidad. San Agustín puede ser cualquier otra localidad, y ese entorno rural puede ser cualquier otro que se ofrezca a la realización del capital productivo agrario orientado al mercado global.

De este modo, tanto en un caso como en otro, el paisaje rural comienza a volverse homogéneo, indiferenciado, con particularidades sólo perceptibles para la mirada del especialista en la producción agraria, pero sin elementos que puedan capitalizarse socialmente como patrimonio identitario o cultural, atributos clave del paisaje. Y las razones por las cuales se ha vuelto tan relevante en los procesos de ordenación territorial.

Bibliografía

ARRILLAGA, H., BUSSO G. (2010). “Dinámica poblacional y urbana en la pampa monoagraria de principios del milenio”. Presentado a las Jornadas Nacionales sobre Estudios Regionales y Mercado de Trabajo en La Plata (Prov. de Bs. As.).

ARRILLAGA H., BUSSO G., HERZFELD C., (2010). “El proceso de microorganización periférica pampeana en el contexto del nuevo modelo de producción agrícola”. IV Jornadas Nacionales de Investigadores de las Economías Regionales. Paraná, UNER

ARRILLAGA H., DELFINO A. y TRUCCO I. (2010). “Los mercados de trabajo en los diferentes tipos urbanos de la región central santafesina”. Presentado a la VIII Bienal del Coloquio de Transformaciones Territoriales, CADR/AUGM; FCE/UBA; Buenos Aires.

BERNARDI, M. G. et al, (1993). *Llambi Campbell: 100 años caminando, 1893-1993*. Llambi Campbell: Comuna de Llambi Campbell.

BOZZANO, (2009). *Territorios Posibles: Procesos, lugares y actores*. Lumiere. Buenos Aires.

DELFINO et al. , (2010). “Transformaciones productivas e impactos en el entorno social próximo. Una lectura comparada en pequeñas y medias localidades del centro y del borde pampeano”. IV Jornadas Nacionales de Investigadores de las Economías Regionales. Paraná, UNER.

EL LITORAL, (2012). “Somos la localidad mejor preparada en el rubro inmobiliario”.

SANTA FE: *DIARIO EL LITORAL*, edición electrónica:

<http://www.ellitoral.com/index.php/diarios/2012/01/13/regionales/REGI-01.html>

LANDIM, (2003). *Desenho de Paisagem urbana: As cidades do interior paulista*. San Editora UNESP. Pablo (Brasil).

MATA OLMO, Rafael y GALIANA MARTÍN, Luis (2008). “Ordenación y gestión del patrimonio cultural y el paisaje. La experiencia del plan especial de la sierra de los molinos en campo de Criptana”. N° 43 *CUADERNOS GEOGRÁFICOS*. Universidad de Granada. Bogotá. 2008-2

NOGUÉ, (2007). *La construcción social del paisaje*. Biblioteca Nueva, S.L. Madrid

RIESCO CHUECA, ZOTANO y ÁLVAREZ SALA, (2008). “Región, Comarca, Lugar: escalas de referencia en la metodología del paisaje”. N° 43 *CUADERNOS GEOGRÁFICOS*. Universidad de Granada. Bogotá. 2008-2